

EL TIEMPO

AÑO III

San José, sábado 19 de octubre de 1901

Número 626

AMERICAN SHOE STORE

antiguo local de LA COLORADA
frente a la Cantina de Serapio Tomás
El mejor surtido de CALZADO AMERICANO para
todos los gustos y a precios bajos.

Elegancia, Bondad, Baratura

Camisas, cuellos, puños; ropa interior, perfumería.
Todo fresco y de calidad inmejorable.

SE VENDE

O SE ALQUILA BARATA

una casa situada en punto céntrico á propósito para una familia acomodada.

Informes en esta Redacción.

COMPANIA DE TYPEWRITERS

Esta oficina, la primera que se establece en Costa Rica para el servicio público, recibe y se encarga de redactar y escribir por máquina testimonios, copias simples, asuntos judiciales personales, estudios en el Registro de la Propiedad, cálculos y trabajos comerciales y correspondencia en varios idiomas.

Rapidez, claridad y precios módicos.

Suplicamos al público ensaye nuestros trabajos, en los cuales hallará gran economía de tiempo y de dinero.

Recibimos las órdenes a cualquier hora en la 9ª Avenida Este n.º 30. En el apartado n.º 70, y en la oficina del Sr. Lic. don Manuel Argüello de Vars, al lado de los tribunales de Justicia.

San José de C. R.

A. RUIZ

AFINADOR Y COMPOSITOR DE PIANOS

GARANTIZA SU TRABAJO
PRECIOS DE SITUACION

Calle 13, Norte, n.º 118.—Casa de ATMELLA.

BARATA

se alquila en el alto de la Estación una casa nueva y cómoda, de 2 pisos, estilo americano, y con buen solar. Entenderse con don Ramón Ortiz en su platería, ó con don Carlos Centeno en el Registro Civil. San José, octubre de 1901.

LA ULTIMA MODA

TIENDA DE NOVEDADES

Calle Central

Frente a las Sritas. Carazo

A este acreditado establecimiento acaba de llegar un GRAN SURTIDO de lo más moderno y elegante de París y Londres. En sombreros hay verdaderas novedades, entre ellas la de los de género que se pueden lavar. Encajes, cintas, tela de terciopelo de todos colores. Surtido de objetos dibujados para bordados.

Visidad esta tienda y os convencereis del buen gusto.

M. SCHAPS.

RESTAURANT CENTRAL

PROPIETARIO,

JUAN AMIGHETTI

"EL TIEMPO"

Diario político é independiente

Director y Redactor:

JUAN RAFAEL ACUÑA

Editor y Administrador

MIGUEL ANGEL TAPIA

AGENTES

San José. }
Guadalupe... } Manuel A. Poveda
Mejón... }
Desamparados }
Cartago... } Jesús Salazar R.
Alajuela... } Rubén Campos S.
Heredia... } Rafael G. Rodríguez
Limón... } J. J. de Altamira
Puntarenas } Carlos Clavera
Esparta... } Bennicio Mena
San Ramón... } Tomás Herra
Liberia... } Gonzalo Villar
Sto. Domingo } Gonzalo Bolaños S.
San Mateo... } Fidel Quesada
Paraíso... } Aristides M. Carrillo.

Dirección

Oficina: Calle Central, núm. 117

Correo: Apartado número 160.

Talleres: Imprenta "La Prensa Libre", frente a la Plaza de la Dolorosa.

Condiciones

Todo pago es anticipado.

Número suelto del día 0-05
" " atrasado 0-10
Suscripción mensual 1-00

Los avisos, reclamos y comunicados se cobrarán módicamente, según arreglo convencional con el Director ó Administrador de este Diario.

DR. T. M. CALNEK OFICINA

Calle Central, Norte, casa de don Justo Quirós, frente a la Iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA:
de 11 a.m. á 2 p.m.

Los clientes que residen cerca de la "Nueva Botica de San José" Teléfono 226, de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus órdenes para visitas en dicha botica.

GRAN EXPOSICION

PARA EL DIA DE DIFUNTOS

—DE—

LAS FAMOSAS CORONAS DE

CYCAS DEL JAPON

EN LA SUCURSAL DE LA JARDINERIA ARTISTICA DE

ANDERSSON H^{NOS}

Llamamos la atención á nuestros favorecedores que necesitan trabajos en flores naturales para el día de finados, que en estos días llegarán 10,000 ejemplares de la célebre Flor del Cabo. (Siempre viva blanca) para llenar la falta de flores que cada año por estos días se nota. Los encargos deben hacerse anticipadamente.

YA LLEGARON LAS ARAUCARIAS

A LA SUCURSAL DE LA

JARDINERIA ARTISTICA

La oficina de los Drs.

ROJAS Y SOTO

Roberto Fonseca C., Rafael Calderón M. y

Octavio J. Silva, DENTISTA

Han sido unidas y trasladadas á la casa de don Antonio Arguedas, Calle 19, Norte, frente á la Imprenta Nacional, 200 varas al Norte del Banco de Costa Rica.

OPORTUNIDAD

DESDE MAÑANA Y HASTA EL 31 DEL CORRIENTE

OFRECEMOS VENDER

AZUCAR BLANCO

muy seco y de buena clase á C. 8-00 y C. 9-00 el quintal. Y el azúcar refinado y granulado á C. 11-00. Todo fabricado en Juan Viñas por D. Federico Tinoco.

LINDO BROS

Pueden ver las clases y dar sus órdenes donde los Sres. Pagés y Cañas y W. Steinvorth & Hno. San José, octubre 9 de 1901.

—Casa especial para pensión—

SERVICIO A LA CARTA A TODA HORA.—CANTINA BIEN SURTIDA Y COCINA

NEJADA POR EL CONOCIDO ARTISTA

Toda la culta sociedad visita este Restaurant.

—LUIS MAESTRI—

EL TIEMPO

El anti-esquivelismo

Antenoche se verificó la reunión, tan anunciada, de los anti-esquivelistas, aunque no tan concurrida como ellos lo esperaban, con todo y que muchos de los asistentes eran simples curiosos. y la mayor parte, esquivelistas. En otro lugar de este diario publicamos crónica detallada de esa reunión.

A nosotros nos llevó allí el deseo de conocer la opinión enemiga, de estudiarla, de investigar sus causas, de conocer su programa, de ver lo que ofrecían en cambio de lo que nosotros damos.— Qué supimos? Nada. Es decir, nada nos contaron de tanta belleza!

Oposición por oposición, ese es su lema? Casi lo creemos; pero sólo esa idea se nos ocurrió antenoche.

Que ellos, los disidentes, son dignos, son enamorados de los principios, que rechazaron la transacción y que por consiguiente no aceptan la candidatura del Lic. Esquivel? Todo eso ya nos lo habían dicho. Pero qué ofrecieron en cambio? Dónde está su programa, el resumen de ideas, de sus tendencias, de sus propósitos, de la forma de gobiernos que ellos harán, dónde su candidato para estudiarlo en las diversas fases de su vida pública ó privada, para conocer sus aptitudes y su amor á la patria, sus ideas con respecto á los grandes problemas que hoy preocupan á Costa Rica, dónde está siquiera su bandera, su lema, su insignia? Cómo puede un pueblo aceptar y seguir á esos tiradores dispersos que sin jefes, sin estandarte, sin color, sin ideas definidas salen al campo y se declaran enemigos, por que sí, de un partido constituido, organizado, con jefes, con cabeza, con ideas, con propósitos, con un candidato conocido y dado á estudiar al país entero?

No. Nuestro pueblo no ama esas aventuras, ni puede tener confianza jamás en los que tratan sólo de destruir y no hablan siquiera de reedificar. Mañana que vayan á las urnas electorales

por qué ó por quién van á votar?

A nosotros nos agrada ver ese grupo de personas que, como ciudadanos libres é independientes, opinan de distinto modo y creen que la salud de la patria no se consigue siguiendo nuestro sistema; pero no podemos ver en ellos todavía un partido político bien formado ni encontramos completa uniformidad en sus pareceres. En qué están de acuerdo?— En que no aceptan al Licdo. Esquivel. Han pensado siquiera en sentar algún otro precedente ó en llevar á la práctica otra conclusión?— No.

Entonces, pueblo costarricense, qué preferís? Correr una aventura y encontraros al final con un candidato que no colme vuestras aspiraciones ó seguirnos á nosotros que ya tenemos trazado un camino? Elegid!

Y no se nos diga que el candidato es lo de menos!— Estamos muy lejos de llegar á la perfección política para luchar prescindiendo de personalidades! El Partido Republicano de 1897 no tenía candidato, es cierto, pero lo tuvo aunque en secreto, al final: el candidato era el Lic. don Federico González preclaro hijo de Heredia; y además, tenía organización, programa, y sobre todo un lema brillantísimo: "Alternabilidad en el Poder." Y tan significa el candidato, que ese periódico, ese grupo anti-esquivelista se formó cuando se dijo que el candidato era el Lic. don Ascensión Esquivel. ¿Por qué si son devotos de los principios constitucionales hasta el extremo, no lo hicieron cuando se habló de la transacción? Por qué no trabajaron mucho para que ésta se rechazara? No. Se quedaron esperando el resultado: "Esquivel," oyeron decir, y entonces se pasaron á la oposición y se dijeron verdaderos republicanos y rechazaron la transacción.

Cartas místicas

Heredia, 15 de octubre de 1901.

Sr. Director de "EL TIEMPO."

San José.

Señor de todo mi respeto:

Fragilidad, tu nombre es mujer! A la memoria me viene la

sentida queja del gran trágico escandinavo al empezar la presente que escribo sólo por complacerlo á U.

Recibí su muy estimable misiva en la cual, á vuelta de conceptos cariñosísimos cuanto inmerecidos de U. para mí, me insta á que no dé por terminadas estas letras, siempre sencillas, inofensivas é ingenuas, las cuales reflejan una alma cándida y desprovista de toda malicia. No era posible que yo resistiera á tan cariñosas instancias, siempre fué lado vulnerable de la mujer el del cariño y buen trato. ¿Cuál de nosotras será capaz de permanecer indiferente ante el arrullo de frases suaves dichas al oído ó escritas cuidadosamente en finísimo papel?

No podría yo ser la excepción, y si siento las consecuencias de mi corazón de mujer con todas las desventajas de tal, aun cuando en ello experimente cierta satisfacción, pues nosotras las mujeres, apesar de la condición en que aun se nos tiene en esta época, vivimos siempre en un aire de poesía en el cual las mismas penas tienen su atractivo y podemos decir con el Dante:

*Simigliante a quella nferma
Che non può trovar posa in su le piume,
Ma con dar volta suo dolore scherma.*

Escribiré pues algunas pocas cartas más, y como U. insiste en que es mejor que guarde mi apellido hasta mi última, hágolo así descargando en U. las consecuencias de tanta suposición como acerca de mi personalidad corren por ahí de boca en boca.

Señor Director, aquí en Heredia unas cuantas señoras y señoritas piensan presentar un memorial ante el Cabildo Eclesiástico y ante el Gobierno Civil proponiendo la candidatura de nuestro buen cura para la silla episcopal de esta diócesis y esta servidora de U., aunque muy pecadora, hará campaña en ese sentido, pues nuestro buen cura reúne prendas y condiciones que lo hacen apto para tan alta dignidad. Una de sus más brillantes cualidades es la tenacidad. Desde hace tiempo se ha propuesto que cese el comercio en los días festivos, cosa que no ha conseguido debido á la terquedad de algunos comerciantes y clientes de ellos. Dichas gentes no se avienen á la práctica de trabajar cinco días á la semana, dedicar uno á comprar ó á vender y otro á la fiesta del domingo, pues tal tiene que suceder una vez que el comercio no se verifique los domingos. Aun cuando yo creo que para el caso bastaría con asomar la cabeza de uno de aquellos tizones que son hoy la pesadilla de nosotras las gentes timoratas, para que inmediatamente los comerciantes se abstuvieran de vender los domingos y los compradores de comprar en tales días.

El domingo pasado, tanto en

la misa de seis como en la de nueve, la palabra sagrada de nuestro buen cura se dejó oír. En la primera misa habló del comercio en los días festivos prometiendo ganancias del ciento por uno á los que se abstuvieran de él; en la segunda misa habló con caudal de elocuencia recomendable acerca de los atributos indefinibles é infinitos de Dios Nuestro Señor.

Hay que tener entendido que si por acaso nuestro buen cura fuera designado, como es de desearse, para llevar la mitra, el llamado por sus méritos indiscutibles, por sus virtudes de todos conocidas, por su celo pastoral y además por su espíritu eminentemente cristiano, cualidad que pocas veces se encuentra hoy, á ocupar el curato de esta parroquia entonces vacante, sería el padre Camacho, quien desde hace tiempo debería estar ocupando ese puesto.

Los jardinitos de la iglesia parroquial continúan, con el beneplácito de todo este vecindario, abandonados por completo; hasta he oído decir que se iba á preparar una compañía de cazadores para recorrer esos lugares en la esperanza de obtener buenas presas, pues ya el monte se alza muy alto dando á los jardinitos aspecto de selva oscura.

El padre Camacho, como he dicho otra vez, contra el sentir probablemente de estas gentes, personalmente ha hecho lindos parquecitos de los jardines de la iglesia del Carmen. Piensa indudablemente el padre Camacho que Dios está muy cerca de donde hay aseo, de donde hay arte y que pocos presentes de tanto agrado para nuestro señor como las flores, las bellas flores, los lirios blancos símbolo de pureza rodeando la casa en que se le tributa culto.

Los lugares aquellos del cuartel siguen con bastante frecuencia aromatizando nuestra ciudad con algo que no es agua de colonia ni cosa parecida. Nuestras calles continúan exhibiendo sus baches; las aceras de las casas conservan por lo menos el nombre de tales, como conserva la historia el recuerdo de cosas paganas.

El domingo último tuvo esta su servidora el gusto de estar en un lindo bailecito con que se celebraba el cumpleaños de un estimado amigo; probablemente de esa modesta fiesta resulte el matrimonio de dos jóvenes á quienes el amor atrae hacia los lazos que consagra la iglesia.

Esa circunstancia me da ocasión de echar de menos la poca frecuencia con que esos ratos agradables de sociedad se presentan aquí, pues ellos pueden ser de eficacia real para destruir en parte siquiera el solterismo y *solteronismo*, plagas sociales que están denunciando una enfermedad

honda de nuestras costumbres, y que son síntoma ó presagio de desgracias para el porvenir.

Por supuesto, no me toca á mí hacer crónica del bonito baile de que he hablado, pues no tiene nada de gracia el que una de nosotras salga por ahí *periquiando* á sus compañeras y sería indecoroso el que fuera á decir algo acerca de los hombres. Baste con decir que la dueña de la casa, la siempre espléndida y culta doña Mercedes de Trejos, tuvo una oportunidad más de demostrar lo que pueden las artes de sociedad en quien para ella ha nacido.

El lunes pasado, según se había anunciado previamente por invitaciones de nuestro buen cura, se celebraron en la iglesia parroquial oficios fúnebres en memoria del que fué muy Ilustrísimo señor Obispo, Doctor don Bernardo Augusto Thiel. La iglesia se había adornado de manera conveniente para la ceremonia. Negros cortinajes de luto cubrían el interior y profusión de coronas adornaban las columnas.

El Círculo Católico, las autoridades locales ceremoniosamente recibidas á la puerta del templo por el señor cura, y de esa capital algunos sacerdotes y seminaristas y gran número de particulares asistieron á la fiesta.

La oración fúnebre fué dicha por nuestro buen cura, acerca de cuyas dotes oratorias he tenido ya oportunidad de hablar otras veces. No hablo del fondo del panegírico, por cuanto no dudo que esa pieza se publicará en "El Eco Católico", periódico que á muchas de nosotras nos viene.

Aquí pongo punto final, mi muy estimado señor Acuña, á esta correspondencia dejando en el tintero infinidad de asuntos que me servirán de material para mis próximas

Vuelvo á suscribirme su amiga y colaboradora adicta,

MARÍA JOSEFA.

NOTAS

El brillante artículo con que honramos ayer nuestras columnas, contestación del muy ilustrado y digno Presbítero don Juan de Dios Trejos, cura y Vicario de la parroquia de Cartago á la carta abierta publicada también en este diario en que un grupo numeroso de sacerdotes, le pedían su opinión, en orden al asunto de tanta importancia que hoy se discute sobre la elección del sucesor del Ilmo. señor Thiel, ha sido leído con profundo interés y admirada por tirios y troyanos.

Es ese un gran documento que honra mucho al clero nacional y que bastaría por sí sólo para convencer á todos de la capacidad é ilustración de los sacerdotes cos-

Peluquería y Barbería Aséptica

PASCUAL MONTENEGRO

La que pone nuevamente á disposición de sus clientes y del público en general

CASA DE DON RAMÓN CHAVARRIA

Cien varas al Norte de la casa de comercio de don Juan Hernández,

Frente al establecimiento "La Joya."

tarricenses, si esta no estuviera ya, más que demostrada.

Tenemos en cartera y publicaremos mañana el segundo artículo del Presbítero Trejos sobre el mismo asunto.

El Alcohol

III

El diablo sabe mucho, no porque es diablo ni porque es viejo, sino porque es *andariego*. En nuestros diversos viajes efectuados en toda Europa y América, hemos empleado la poca inteligencia que poseemos en la observación de la ciencia y de las artes aplicadas. Y lo que hemos dicho en nuestros artículos anteriores referente al gran papel que representa el alcohol en la secreción del jugo gástrico, lo hemos visto confirmado en Normandía (Francia) donde existe una costumbre tan antigua como curiosa. Allí en todos los *banquetes*, se practica hacer el *trou normand* (agujero normando) que consiste en tomar una copita de buen cognac en medio de la comida. El apetito renace y como si tal cosa se engullen, si podemos decirlo así, una docena de sustanciosos platos sin ninguna dificultad.

Algunos químicos europeos han dicho que el alcohol coagula la fibrina de la sangre, hecho que no ha sido comprobado aún por la autopsia de los sujetos muertos en la embriaguez más absoluta; hecho que sería contrario á la observación terapéutica, la cual ha demostrado la utilidad de los alcohólicos en las hemorragias. La ciencia no se ha pronunciado todavía sobre la acción del alcohol sobre la fibrina. Pero sí sabe á que atenerse sobre la acción que ejerce el alcohol en los glóbulos sanguíneos. En efecto Bouchardat y Sandras han achispado un gallo que tenía una inclinación particular por el pan remojado en alcohol y vieron que la cresta de roja que era al estado normal, tomaba un tinte negro bajo la influencia de la embriaguez alcohólica. Rabuteau ha observado la piel de las ranas ennegrecerse en el agua conteniendo una pequeña cantidad de alcohol amílico; la sangre se ponía negra cuando este compuesto existía en el agua, y luego se volvía encarnada después de su eliminación. Es á causa de este experimento que se pueden explicar las muertes repentinas por envenenamiento alcohólico.

De los experimentos de Poiseuille, que demuestran que el alcohol favorece el acarreo de los líquidos en los tubos, y eleva la temperatura del cuerpo humano, ciertos autores han deducido que el alcohol activaba la circulación y la combustión. Mas esta de-

ducción, que comparte el joven B. Fernández está fundada en un gran error; pues á esta circulación y elevación de temperatura, le sigue un relentecimiento, un *descenso de calor*, lo cual se ha demostrado con el siguiente experimento efectuado en una mujer á quien se le hacía tomar todos los días 200 centímetros cúbicos de buen alcohol, independientemente de una ración de vino siempre la misma. (*Unión medical julio 30 de 1870*).

A causa de este experimento decimos que el alcohol no sólo es necesario sino indispensable en los países cálidos. Y tan es así, que los habitantes de las regiones intertropicales, por instinto natural, beben aguardiente el cual se elimina rápidamente y se desprende del cuerpo humano bajo las formas de orina y sudor.

La opinión de algunos sabios que afirman que el alcohol debe considerarse como un alimento respiratorio, que activa la combustión produciendo ácido carbónico y agua, es completamente errada pues no descansa sobre la observación exacta de los hechos.

Böcker y Edward Smith han determinado por el contrario que el alcohol disminuía no sólo la producción de ácido carbónico sino también la eliminación de la urea, experimento de gran importancia para la terapéutica.

El abuso del alcohol, y debido á los efectos antedichos, los bebedores son víctimas de esta fiebre perniciosa llamada *algida* fiebre glacial, que poco á poco los conduce á la tumba. ¿Cómo es que toma nacimiento esta terrible fiebre llamada la *algida* y que tiene por origen la disminución de la urea, del ácido carbónico, y por consiguiente la disminución de la temperatura del cuerpo humano?

Todo el mundo sabe que los glóbulos rojos son los vectores del oxígeno, y por consiguiente los agentes directos de las oxidaciones.

Estos elementos anatómicos (los glóbulos) se vuelven negros, como lo hemos dicho, bajo la influencia del alcohol tomado con exceso y cesan de llenar sus funciones normales; se encuentran asfixiadas, de una asfixia diferente á la que produce el óxido de carbono, pero cuyos resultados son del mismo orden. Esta acción explica por qué los que usan el alcohol con moderación, son robustos, pues en este caso obra como medicamento de ahorro.—Efectivamente, desde el momento que disminuye el ácido carbónico, esto es la combustión, economiza las sustancias hidrocarbonadas, las cuales se depositan en estado de grasa en el tejido conjuntivo.—Esta acción explica también la anestesia que provoca el alcohol, efecto que han utilizado muchos cirujanos entre los cuales figura Ambroise Paré, quienes han con-

cebido la idea quirúrgica de emberrachar á los enfermos antes de operarlos.

RUIZ MIVARES.

(Continuará.)

EL SOCIALISTA ARNOULD y el Czar

En la última visita que ha tenido lugar por el emperador de Rusia á la Francia, la conducta del ciudadano Arnould *alcalde de Reims*, socialista bien conocido por sus escritos y discursos, no ha estado de acuerdo con el protocolo, y ha sido el objeto de numerosos comentarios.

El señor Arnould le dirigió la palabra al Czar como si le hablara á un hombre cualquiera, sin emplear los títulos de señor (sire) ó magestad. Aún más, al momento de retirarse el emperador, le detuvo bruscamente invitándole á tomar una buena copa del mejor vino de Reims. Nicolás II aceptó cortesmente y después de esto tuvo la audacia de brindar con su magestad. Los funcionarios del protocolo estaban perplejos y creían que la tierra iba abrirse para sepultar al irrespetuoso Arnould.

Los disidentes

Antenoche la curiosidad reunió un regular número de esquivelistas entre los que figuraban principalmente miembros de la Liga Obrera, frente á las oficinas de "El Derecho," en cuyo recinto debían reunirse los disidentes con el doble objeto de contar sus fuerzas y de elegir la Directiva Central del nuevo partido. Según se nos informa, la Liga había recibido invitación.

En el interior de la oficina se encontraban los adeptos á la causa disidente y en la calle formando varios grupos, Obreros de la Liga, miembros del partido nacional y simples curiosos.

En cierto momento la gente reunida en las oficinas salió á la calle y ocupó parte del frente de la casa de don José Durán.

Los grupos nacionalistas se acercaron entonces y pronto la concurrencia fué compacta y numerosa.

Don Víctor Fernández Güell habló á la reunión y proclamó la lista de la directiva. Luego hablaron otras personas disidentes entre las cuales recordamos con placer al artesano don Matías Núñez, quien fué el único que razonó sin ofender, que defendió su

causa con sinceridad, sin insultar al partido contendiente.

Después volvió á hablar el Sr. Fernández Güell tratando de hacer pasar aquella numerosa reunión como hija de la disidencia. He aquí nuestro tamaño! No cabemos en los salones y tenemos que recurrir á reunirnos en la calle! etc. etc. Al concluir estas palabras se dejó oír una voz fuerte y bien timprada, y en acto continuo esta exclamación: Viva Matamoros. Era el orador elocuente, el obrero talentoso, uno de los más conspicuos representantes de la Liga Obrera.

El partido republicano existe y existe organizado, dijo; no es necesario reorganizarlo como lo pretende hacer el grupo disidente. Conducido por sus jefes legítimos entre los que se encuentran figuras como la del Dr. Flores, ha ido á la fusión, que inspirada en el patriotismo, salvará sin duda, á la República. La pequeña fracción que se llama disidente y que pretende hablar á nombre del partido republicano, no tiene poderes legítimos. El partido que así se levante es y será apócrifo y voy á demostrarlo.

Al decir estas últimas frases el orador fué interrumpido por el grupo disidente, de donde salían frases como éstas. Abajo el ambicioso; que se calle el de Cuesta de Moras y mil más verdaderamente irrespetuosas y ofensivas. Tal fué el ruido que hicieron, que le fué imposible seguir su discurso al orador. Hiere pero escucha es la frase histórica—anoche no se pudo conseguir esto. Hirieron sin escuchar y lo que es más sin dejar escuchar á los disidentes que con sinceridad entran en la política.

Otro importantísimo miembro de la Liga, el Licdo. don Francisco Alpizar tuvo tiempo antes de ser interrumpido de demostrar ante aquella concurrencia que el señor don Víctor Fernández Güell había sido partidario de la transacción de cuyas filas se separó cuando surgió el nombre del ciudadano Esquivel. Esto, dijo Alpizar, es personalisar la política y sin principios no hay motivo para combatir á hombres que los proclaman y los ejercitan. El Sr. Fernández no negó el hecho. Este, como el anterior orador, fué interrumpido por la gritería y las rechiflas de los disidentes, dispuestos en vista del fracaso, á no dar combate en el hermoso y fértil terreno de la discusión.

Otro discurso que no se oyó por idénticas razones, fué el de don Víctor J. Gólcher, Tesorero de la Liga Obrera. Discurso brillante, lleno de lógica persuasiva, en el cual la sinceridad campea con la elegancia de la frase. Todo se estrella contra la resolución de no querer oír, de no descubrir el pecho al enemigo que lealmente quería combatir.

El Licdo. don Elias Castro Ureña provocado á hablar por el

caballero don Alberto Monge Reyes, tampoco pudo concluir la defensa de los principios que se atacaban por los disidentes. Aquella gente no quería oír más que estas frases: muera Esquivel, muera el partido nacional y como no salieron de los labios de aquella concurrencia, no prestaron su atención á ningún razonamiento.

Merece una frase de estímulo el señor don Manuel V. Dengo, quien se encargó incesantemente de hacer que los miembros de la Liga ni un momento faltaran á las reglas de la cortesía con el enemigo.

En resumen. Los disidentes no fueron interrumpidos por los esquivelistas, ni agraviados,—al paso que éstos además de ser colmados de agravios, no les fué posible plantear la discusión, porque aquellos viendo que no podían vencer, prefirieron no luchar.

La proporción numérica era de 25 esquivelistas por cada disidente.

EL CRONISTA.

Crónica

Sabemos

por persona bien informada que no es cierto que fuera un amigo el que causó la muerte de Guillermo Alvarado; éste, cogió el revólver creyéndolo descargado y fué en sus manos que se escapó el tiro.

Hacemos esta rectificación en honor á la verdad, y en presencia de datos que hemos obtenido de personas que estuvieron presentes.

Merece

verdaderamente nuestros aplausos la Compañía de Luz Eléctrica de San José, Alajuela y Heredia, de que es Gerente el señor Mendiola Boza, por el buen servicio de alumbrado público. A las 6 1/2 p. m. encienden las lámparas aunque el contrato dice á las 7 p. m. y no hemos tenido todavía noticia de que una sola luz haya faltado, todo lo cual habla muy alto del celo con que la Empresa cumple sus compromisos.

Bien por los que así se esmeran en servir al público!

Está abierta

ya la Exposición de Flores, Coronas, Palmas, Cruces, Canastillas, etc. las más bellas y caprichosas, en la Sucursal de la Jardinería Artística de los Hermanos Andersson.

Visítad esa exposición.

Mañana

se jugará la lotería del Asilo Chapuí en el Parque Central. Que buen provecho les haga á los gananciosos.

Antenoche

dos grupos de gente llegaron á la retreta que se daba en el Parque de Morazán. El primero vivaba al Partido Nacional y a Lic. don Ascensión Esquivel; e segundo que iba como 25 vara detrás, curioseaba; algunos de este grupo vivaban al Partido Republicano.

Nos extrañó eso porque ahora no hay Partido Republicano, sino que se confundió en el Nacionalista.

La policía dejó en completa libertad á los manifestantes.

Galletas calientes á toda hora

—ROSQUILLAS Y PANES FINOS—

Llamo la atención sobre las ventajas que ofrezco á los hoteles, restaurantes y revendedores.

LA JOSEFINA

Gran panadería mecánica

DE ALBERTO ODIÓ

Esta panadería montada con todos los adelantos modernos se ha propuesto que el público pueda consumir siempre

PAN FRESCO

para lo cual avisa que desde esta fecha se encontrará pan caliente á todas horas, garantizando la calidad del pan como las arinas que se emplean.

EL TIEMPO

El anti-esquivelismo

Antenoche se verificó la reunión, tan anunciada, de los anti-esquivelistas, aunque no tan concurrida como ellos lo esperaban, con todo y que muchos de los asistentes eran simples curiosos, y la mayor parte, esquivelistas. En otro lugar de este diario publicamos crónica detallada de esa reunión.

A nosotros nos llevó allí el deseo de conocer la opinión enemiga, de estudiarla, de investigar sus causas, de conocer su programa, de ver lo que ofrecían en cambio de lo que nosotros damos.— Qué supimos? Nada. Es decir, nada nos contaron de tanta belleza!

Oposición por oposición, ese es su lema? Casi lo creemos; pero sólo esa idea se nos ocurrió antenoche.

Que ellos, los disidentes, son dignos, son enamorados de los principios, que rechazaron la transacción y que por consiguiente no aceptan la candidatura del Lic. Esquivel? Todo eso ya nos lo habían dicho. Pero qué ofrecieron en cambio? Dónde está su programa, el resumen de ideas, de sus tendencias, de sus propósitos, de la forma de gobierno que ellos harán, dónde su candidato para estudiarlo en las diversas fases de su vida pública ó privada, para conocer sus aptitudes y su amor á la patria, sus ideas con respecto á los grandes problemas que hoy preocupan á Costa Rica, dónde está siquiera su bandera, su lema, su insignia? Cómo puede un pueblo aceptar y seguir á esos tiradores dispersos que sin jefes, sin estandarte, sin color, sin ideas definidas salen al campo y se declaran enemigos, por que sí, de un partido constituido, organizado, con jefes, con cabeza, con ideas, con propósitos, con un candidato conocido y dado á estudiar al país entero?

No. Nuestro pueblo no ama esas aventuras, ni puede tener confianza jamás en los que tratan sólo de destruir y no hablan siquiera de reedificar. Mañana que vayan á las urnas electorales

por qué ó por quién van á votar?

A nosotros nos agrada ver ese grupo de personas que, como ciudadanos libres é independientes, opinan de distinto modo y creen que la salud de la patria no se consigue siguiendo nuestro sistema; pero no podemos ver en ellos todavía un partido político bien formado ni encontramos completa uniformidad en sus pareceres. En qué están de acuerdo?— En que no aceptan al Licdo. Esquivel. Han pensado siquiera en sentar algún otro precedente ó en llevar á la práctica otra conclusión?— No.

Entonces, pueblo costarricense, qué preferís? Correr una aventura y encontraros al final con un candidato que no colme vuestras aspiraciones ó seguirnos á nosotros que ya tenemos trazado un camino? Elegid!

Y no se nos diga que el candidato es lo de menos!— Estamos muy lejos de llegar á la perfección política para luchar prescindiendo de personalidades! El Partido Republicano de 1897 no tenía candidato, es cierto, pero lo tuvo aunque en secreto, al final: el candidato era el Lic. don Federico González preclaro hijo de Heredia; y además, tenía organización, programa, y sobre todo un lema brillantísimo: "Alternabilidad en el Poder." Y tan significa el candidato, que ese periódico, ese grupo anti-esquivelista se formó cuando se dijo que el candidato era el Lic. don Ascensión Esquivel. ¿Por qué si son devotos de los principios constitucionales hasta el extremo, no lo hicieron cuando se habló de la transacción? Por qué no trabajaron mucho para que ésta se rechazara? No. Se quedaron esperando el resultado: "Esquivel," oyeron decir, y entonces se pasaron á la oposición y se dijeron verdaderos republicanos y rechazaron la transacción.

Cartas místicas

Heredia, 15 de octubre de 1901.

Sr. Director de "EL TIEMPO."

San José.

Señor de todo mi respeto:

Fragilidad, tu nombre es mujer! A la memoria me viene la

sentida queja del gran trágico escandinavo al empezar la presente que escribo sólo por complacerlo á U.

Recibí su muy estimable misiva en la cual, á vuelta de conceptos cariñosísimos cuanto inmerecidos de U. para mí, me insta á que no dé por terminadas estas letras, siempre sencillas, inofensivas é ingenuas, las cuales reflejan una alma cándida y desprovista de toda malicia. No era posible que yo resistiera á tan cariñosas instancias, siempre fué lado vulnerable de la mujer el del cariño y buen trato. ¿Cuál de nosotras será capaz de permanecer indiferente ante el arrullo de frases suaves dichas al oído ó escritas cuidadosamente en finísimo papel?

No podría yo ser la excepción, y si siento las consecuencias de mi corazón de mujer con todas las desventajas de tal, aun cuando en ello experimente cierta satisfacción, pues nosotras las mujeres, apesar de la condición en que aun se nos tiene en esta época, vivimos siempre en un aire de poesía en el cual las mismas penas tienen su atractivo y podemos decir con el Dante:

*Simigliante a quella inferma
Che non può trovar posa in su le piume,
Ma con dar volta suo dolore scherma.*

Escribiré pues algunas pocas cartas más, y como U. insiste en que es mejor que guarde mi apellido hasta mi última, hágolo así descargando en U. las consecuencias de tanta suposición como acerca de mi personalidad corren por ahí de boca en boca.

Señor Director, aquí en Heredia unas cuantas señoras y señoritas piensan presentar un memorial ante el Cabildo Eclesiástico y ante el Gobierno Civil proponiendo la candidatura de nuestro buen cura para la silla episcopal de esta diócesis y esta servidora de U., aunque muy pecadora, hará campaña en ese sentido, pues nuestro buen cura reúne prendas y condiciones que lo hacen apto para tan alta dignidad. Una de sus más brillantes cualidades es la tenacidad. Desde hace tiempo se ha propuesto que cese el comercio en los días festivos, cosa que no ha conseguido debido á la terquedad de algunos comerciantes y clientes de ellos. Dichas gentes no se avienen á la práctica de trabajar cinco días á la semana, dedicar uno á comprar ó á vender y otro á la fiesta del domingo, pues tal tiene que suceder una vez que el comercio no se verifique los domingos. Aun cuando yo creo que para el caso bastaría con asomar la cabeza de uno de aquellos tizones que son hoy la pesadilla de nosotras las gentes timoratas, para que inmediatamente los comerciantes se abstuvieran de vender los domingos y los compradores de comprar en tales días.

El domingo pasado, tanto en

la misa de seis como en la de nueve, la palabra sagrada de nuestro buen cura se dejó oír. En la primera misa habló del comercio en los días festivos prometiendo ganancias del ciento por uno á los que se abstuvieran de él; en la segunda misa habló con caudal de elocuencia recomendable acerca de los atributos indefinibles é infinitos de Dios Nuestro Señor.

Hay que tener entendido que si por acaso nuestro buen cura fuera designado, como es de desearse, para llevar la mitra, el llamado por sus méritos indiscutibles, por sus virtudes de todos conocidas, por su celo pastoral y además por su espíritu eminentemente cristiano, cualidad que pocas veces se encuentra hoy, á ocupar el curato de esta parroquia entonces vacante, sería el padre Camacho, quien desde hace tiempo debería estar ocupando ese puesto.

Los jardinitos de la iglesia parroquial continúan, con el beneplácito de todo este vecindario, abandonados por completo; hasta he oído decir que se iba á preparar una compañía de cazadores para recorrer esos lugares en la esperanza de obtener buenas presas, pues ya el monte se alza muy alto dando á los jardinitos aspecto de selva oscura.

El padre Camacho, como he dicho otra vez, contra el sentir probablemente de estas gentes, personalmente ha hecho lindos parquecitos de los jardines de la iglesia del Carmen. Piensa indudablemente el padre Camacho que Dios está muy cerca de donde hay aseo, de donde hay arte y que pocos presentes de tanto agrado para nuestro señor como las flores, las bellas flores, los lirios blancos símbolo de pureza rodeando la casa en que se le tributa culto.

Los lugares aquellos del cuartel siguen con bastante frecuencia aromatizando nuestra ciudad con algo que no es agua de colonia ni cosa parecida. Nuestras calles continúan exhibiendo sus baches; las aceras de las casas conservan por lo menos el nombre de tales, como conserva la historia el recuerdo de cosas paganas.

El domingo último tuvo esta su servidora el gusto de estar en un lindo bailecito con que se celebraba el cumpleaños de un estimado amigo; probablemente de esa modesta fiesta resulte el matrimonio de dos jóvenes á quienes el amor atrae hacia los lazos que consagra la iglesia.

Esa circunstancia me da ocasión de echar de menos la poca frecuencia con que esos ratos agradables de sociedad se presentan aquí, pues ellos pueden ser de eficacia real para destruir en parte siquiera el solterismo y solteronismo, plagas sociales que están denunciando una enfermedad

honda de nuestras costumbres, y que son síntoma ó presagio de desgracias para el porvenir.

Por supuesto, no me toca á mí hacer crónica del bonito baile de que he hablado, pues no tiene nada de gracia el que una de nosotras salga por ahí *periquiando* á sus compañeras y sería indecoroso el que fuera á decir algo acerca de los hombres. Baste con decir que la dueña de la casa, la siempre espléndida y culta doña Mercedes de Trejos, tuvo una oportunidad más de demostrar lo que pueden las artes de sociedad eu quien para ella ha nacido.

El lunes pasado, según se había anunciado previamente por invitaciones de nuestro buen cura, se celebraron en la iglesia parroquial oficios fúnebres en memoria del que fué muy ilustrísimo señor Obispo, Doctor don Bernardo Augusto Thiel. La iglesia se había adornado de manera conveniente para la ceremonia. Negros cortinajes de luto cubrían el interior y profusión de coronas adornaban las columnas.

El Círculo Católico, las autoridades locales ceremoniosamente recibidas á la puerta del templo por el señor cura, y de esa capital algunos sacerdotes y seminaristas y gran número de particulares asistieron á la fiesta.

La oración fúnebre fué dicha por nuestro buen cura, acerca de cuyas dotes oratorias he tenido ya oportunidad de hablar otras veces. No hablo del fondo del panegírico, por cuanto no dudé que esa pieza se publicará en "El Eco Católico", periódico que á muchas de nosotras nos viene.

Aquí pongo punto final, mi muy estimado señor Acuña, á esta correspondencia dejando en el tintero infinidad de asuntos que me servirán de material para mis próximas

Vuelvo á suscribirme su amiga y colaboradora adicta,

MARÍA JOSEFA.

NOTAS

El brillante artículo con que honramos ayer nuestras columnas, contestación del muy ilustrado y digno Presbítero don Juan de Dios Trejos, cura y Vicario de la parroquia de Cartago á la carta abierta publicada también en este diario en que un grupo numeroso de sacerdotes, le pedían su opinión, en orden al asunto de tanta importancia que hoy se discute sobre la elección del sucesor del Ilmo. señor Thiel, ha sido leído con profundo interés y admirada por tirios y troyanos.

Es ese un gran documento que honra mucho al clero nacional y que bastaría por sí sólo para convencer á todos de la capacidad é ilustración de los sacerdotes cos-

Peluquería y Barbería Aséptica

PASCUAL MONTENEGRO

La que pone nuevamente á disposición de sus clientes y del público en general

CASA DE DON RAMÓN CHAVARRIA

Cien varas al Norte de la casa de comercio de don Juan Hernández,

Frente al establecimiento "La Joya."

tarricenses, si esta no estuviera ya, más que demostrada.

Tenemos en cartera y publicaremos mañana el segundo artículo del Presbítero Trejos sobre el mismo asunto.

El Alcohol

III

El diablo sabe mucho, no porque es diablo ni porque es viejo, sino porque es *andariego*. En nuestros diversos viajes efectuados en toda Europa y América, hemos empleado la poca inteligencia que poseemos en la observación de la ciencia y de las artes aplicadas. Y lo que hemos dicho en nuestros artículos anteriores referente al gran papel que representa el alcohol en la secreción del jugo gástrico, lo hemos visto confirmado en Normandía (Francia) donde existe una costumbre tan antigua como curiosa. Allí en todos los *banquetes*, se practica hacer el *trou normand* (agujero normando) que consiste en tomar una copita de buen cognac en medio de la comida. El apetito renace y como si tal cosa se engullen, si podemos decirlo así, una docena de sustanciosos platos sin ninguna dificultad.

Algunos químicos europeos han dicho que el alcohol coagulaba la fibrina de la sangre, hecho que no ha sido comprobado aún por la autopsia de los sujetos muertos en la embriaguez más absoluta; hecho que sería contrario á la observación terapéutica, la cual ha demostrado la utilidad de los alcohólicos en las hemorragias. La ciencia no se ha pronunciado todavía sobre la acción del alcohol sobre la fibrina. Pero sí sabe á que atenerse sobre la acción que ejerce el alcohol en los glóbulos sanguíneos. En efecto Bouchardat y Sandras han achispado un gallo que tenía una inclinación particular por el pan remojado en alcohol y vieron que la cresta de roja que era al estado normal, tomaba un tinte negro bajo la influencia de la embriaguez alcohólica. Rabuteau ha observado la piel de las ranas ennegrecerse en el agua conteniendo una pequeña cantidad de alcohol *amílico*; la sangre se ponía negra cuando este compuesto existía en el agua, y luego se volvía encarnada después de su eliminación. Es á causa de este experimento que se pueden explicar las muertes repentinas por envenenamiento alcohólico.

De los experimentos de Poiseuille, que demuestran que el alcohol favorece el acarreo de los líquidos en los tubos, y eleva la temperatura del cuerpo humano, ciertos autores han deducido que el alcohol activaba la circulación y la combustión. Mas esta de-

ducción, que comparte el joven B. Fernández está fundada en un gran error; pues á esta circulación y elevación de temperatura, le sigue un *relentecimiento*, un *descenso de calor*, lo cual se ha demostrado con el siguiente experimento efectuado en una mujer á quien se le hacía tomar todos los días 200 centímetros cúbicos de buen alcohol, independientemente de una ración de vino siempre la misma. (*Unión medical julio 30 de 1870*).

A causa de este experimento decimos que el alcohol no sólo es necesario sino indispensable en los países cálidos. Y tan es así, que los habitantes de las regiones intertropicales, por instinto natural, beben aguardiente el cual se elimina rápidamente y se desprende del cuerpo humano bajo las formas de orina y sudor.

La opinión de algunos sabios que afirman que el alcohol debe considerarse como un alimento respiratorio, que activa la combustión produciendo ácido carbónico y agua, es completamente errada pues no descansa sobre la observación exacta de los hechos.

Böcker y Edward Smith han determinado por el contrario que el alcohol disminuía no sólo la producción de ácido carbónico sino también la eliminación de la urea, experimento de gran importancia para la terapéutica.

El abuso del alcohol, y debido á los efectos antedichos, los bebedores son víctimas de esta fiebre perniciosa llamada *algida* fiebre glacial, que poco á poco los conduce á la tumba. ¿Cómo es que toma nacimiento esta terrible fiebre llamada la *algida* y que tiene por origen la disminución de la urea, del ácido carbónico, y por consiguiente la disminución de la temperatura del cuerpo humano?

Todo el mundo sabe que los glóbulos rojos son los vectores del oxígeno, y por consiguiente los agentes directos de las oxidaciones.

Estos elementos anatómicos (los glóbulos) se vuelven negros, como lo hemos dicho, bajo la influencia del alcohol tomado con exceso y cesan de llenar sus funciones normales; se encuentran asfixiadas, de una asfixia diferente á la que produce el óxido de carbono, pero cuyos resultados son del mismo orden. Esta acción explica por qué los que usan el alcohol con moderación, son robustos, pues en este caso obra como medicamento de ahorro.—Efectivamente, desde el momento que disminuye el ácido carbónico, esto es la combustión, economiza las sustancias hidrocarbonadas, las cuales se depositan en estado de grasa en el tejido conjuntivo.—Esta acción explica también la anestesia que provoca el alcohol, efecto que han utilizado muchos cirujanos entre los cuales figura Ambroise Paré, quienes han con-

cebido la idea quirúrgica de emberrachar á los enfermos antes de operarlos.

RUIZ MIYARES.

(Continuará.)

EL SOCIALISTA ARNOULD y el Czar

En la última visita que ha tenido lugar por el emperador de Rusia á la Francia, la conducta del ciudadano Arnould *alcalde de Reims*, socialista bien conocido por sus escritos y discursos, no ha estado de acuerdo con el protocolo, y ha sido el objeto de numerosos comentarios.

El señor Arnould le dirigió la palabra al Czar como si le hablara á un hombre cualquiera, sin emplear los títulos de señor (sire) ó magestad. Aún más, al momento de retirarse el emperador, le detuvo bruscamente invitándole á tomar una buena copa del mejor vino de Reims. Nicolás II aceptó cortesmente y después de esto tuvo la audacia de brindar con su magestad. Los funcionarios del protocolo estaban perplejos y creían que la tierra iba abrirse para sepultar al irrespetuoso Arnould.

Los disidentes

Antenoche la curiosidad reunió un regular número de esquivelistas entre los que figuraban principalmente miembros de la Liga Obrera, frente á las oficinas de "El Derecho," en cuyo recinto debían reunirse los disidentes con el doble objeto de contar sus fuerzas y de elegir la Directiva Central del nuevo partido. Según se nos informa, la Liga había recibido invitación.

En el interior de la oficina se encontraban los adeptos á la causa disidente y en la calle formando varios grupos, Obreros de la Liga, miembros del partido nacional y simples curiosos.

En cierto momento la gente reunida en las oficinas salió á la calle y ocupó parte del frente de la casa de don José Durán.

Los grupos nacionalistas se acercaron entonces y pronto la concurrencia fué compacta y numerosa.

Don Víctor Fernández Güell habló á la reunión y proclamó la lista de la directiva. Luego hablaron otras personas disidentes entre las cuales recordamos con placer al artesano don Matías Núñez, quien fué el único que razonó sin ofender, que defendió su

causa con sinceridad, sin insultar al partido contendiente.

Después volvió á hablar el Sr. Fernández Güell tratando de hacer pasar aquella numerosa reunión como hija de la disidencia. He aquí nuestro tamaño! No cabemos en los salones y tenemos que recurrir á reunirnos en la calle! etc. etc. Al concluir estas palabras se dejó oír una voz fuerte y bien timprada, y en acto continuo esta exclamación: Viva Matamoros. Era el orador elocuente, el obrero talentoso, uno de los más conspicuos representantes de la Liga Obrera.

El partido republicano existe y existe organizado, dijo; no es necesario reorganizarlo como lo pretende hacer el grupo disidente. Conducido por sus jefes legítimos entre los que se encuentran figuras como la del Dr. Flores, ha ido á la fusión, que inspirada en el patriotismo, salvará sin duda, á la República. La pequeña fracción que se llama disidente y que pretende hablar á nombre del partido republicano, no tiene poderes legítimos. El partido que así se levante es y será apócrifo y voy á demostrarlo.

Al decir estas últimas frases el orador fué interrumpido por el grupo disidente, de donde salían frases como éstas. Abajo el ambicioso; que se calle el de Cuesta de Moras y mil más verdaderamente irrespetuosas y ofensivas. Tal fué el ruido que hicieron, que le fué imposible seguir su discurso al orador. Hiere pero escucha es la frase histórica—anoche no se pudo conseguir esto. Hirieron sin escuchar y lo que es más sin dejar escuchar á los disidentes que con sinceridad entran en la política.

Otro importantísimo miembro de la Liga, el Licdo. don Francisco Alpizar tuvo tiempo antes de ser interrumpido de demostrar ante aquella concurrencia que el señor don Víctor Fernández Güell había sido partidario de la transacción de cuyas filas se separó cuando surgió el nombre del ciudadano Esquivel. Esto, dijo Alpizar, es personalisar la política y sin principios no hay motivo para combatir á hombres que los proclaman y los ejercitan. El Sr. Fernández no negó el hecho. Este, como el anterior orador, fué interrumpido por la gritería y las rechiflas de los disidentes, dispuestos en vista del fracaso, á no dar combate en el hermoso y fértil terreno de la discusión.

Otro discurso que no se oyó por idénticas razones, fué el de don Víctor J. Gólcher, Tesorero de la Liga Obrera. Discurso brillante, lleno de lógica persuasiva, en el cual la sinceridad campea con la elegancia de la frase. Todo se estrella contra la resolución de no querer oír, de no descubrir el pecho al enemigo que lealmente quería combatir.

El Licdo. don Elías Castro Ureña provocado á hablar por el

caballero don Alberto Monge Reyes, tampoco pudo concluir la defensa de los principios que se atacaban por los disidentes. Aquella gente no quería oír más que estas frases: muera Esquivel, muera el partido nacional y como no salieron de los labios de aquella concurrencia, no prestaron su atención á ningún razonamiento.

Merece una frase de estímulo el señor don Manuel V. Dengo, quien se encargó incesantemente de hacer que los miembros de la Liga ni un momento faltaran á las reglas de la cortesía con el enemigo.

En resumen. Los disidentes no fueron interrumpidos por los esquivelistas, ni agraviados,—al paso que éstos además de ser colmados de agravios, no les fué posible plantear la discusión, porque aquellos viendo que no podían vencer, prefirieron no luchar.

La proporción numérica era de 25 esquivelistas por cada disidente.

EL CRONISTA.

Crónica

Sabemos

por persona bien informada que no es cierto que fuera un amigo el que causó la muerte de Guillermo Alvarado; éste, cogió el revólver creyéndolo descargado y fué en sus inanos que se escapó el tiro.

Hacemos esta rectificación en honor á la verdad, y en presencia de datos que hemos obtenido de personas que estuvieron presentes.

Merece

verdaderamente nuestros aplausos la Compañía de Luz Eléctrica de San José, Alajuela y Heredia, de que es Gerente el señor Mendiola Boza, por el buen servicio de alumbrado público. A las 6½ p. m. encienden las lámparas aunque el contrato dice á las 7 p. m. y no hemos tenido todavía noticia de que una sola luz haya faltado, todo lo cual habla muy alto del celo con que la Empresa cumple sus compromisos.

Bien por los que así se esmeran en servir al público!

Está abierta

ya la Exposición de Flores, Coronas, Palmas, Cruces, Canastillas, etc. las más bellas y caprichosas, en la Sucursal de la Jardinería Artística de los Hermanos Andersson.

Visítala esa exposición.

Mañana

se jugará la lotería del Asilo Chapuí en el Parque Central. Que buen provecho les haga á los gananciosos.

Antenoche

dos grupos de gente llegaron á la retreta que se daba en el Parque de Morazán. El primero vivaba al Partido Nacional y a Lic. don Ascensión Esquivel; e segundo que iba como 25 vara detrás, curiosoaba; algunos de este grupo vivaban al Partido Republicano.

Nos extrañó eso porque ahora no hay Partido Republicano, sino que se confundió en el Nacionalista.

La policía dejó en completa libertad á los manifestantes.

Galletas calientes á toda hora

—ROSQUILLAS Y PANES FINOS—

Llamo la atención sobre las ventajas que ofrezco

á los hoteles, restaurantes y revendedores.

LA JOSEFINA

Gran panadería mecánica

DE ALBERTO OPIÓ

Esta panadería montada con todos los adelantos modernos se ha propuesto que el público pueda consumir siempre

PAN FRESCO

para lo cual avisa que desde esta fecha se encontrará pan caliente á todas horas, garantizando la calidad del pan como las arcas que se emplean.

TRASLACION

"EL TIEMPO"

ha trasladado su oficina á los altos de la casa que ocupa el almacén de los señores Robert Hnos. en la Calle Central, 100 varas antes de llegar á la Iglesia del Carmen.

BUENO
BARATO

Azúcar de superior calidad

Se vende en la casa de los señores Juan Knöhr Hijos. Este azúcar se presta especialmente para la fabricación de siropes, pues da un rendimiento mayor que cualquier otra clase producida en el país.

GUILLERMO NIEHAUS

SE VENDEN O SE ALQUILAN

Una casa situada 175 varas al Sur de la esquina de la Botica Francesa, propia para una familia pequeña.

Dos casas cien varas más al S. una de ellas grande bien construída y con hermosísimo jardín.

Y otra casa cien varas al Sur de la Dolorosa en la calle que conduce á la estación del Ferrocarril al Pacífico.

Para informes en esta Redacción.

Joaquín Morales

Agente general de publicaciones
COLON

Corresponsal del *Anuario del Comercio*, de Madrid, *El Mundo Latino*, *Las Dominicales del Libre Pensamiento*, *La Revista Mercantil e Industrial*, *La Unión Ibero Americana*, *El Libre Pensamiento*, de Lima, *El Tiempo*, de Guayaquil, *El Cronista*, etc., etc.

Se reciben suscripciones á todos los periódicos nacionales y extranjeros y se contrata la publicación de avisos en Europa y América.

En Panamá dirigirse á don

EDUARDO BASTAR.

Agencia general
DE PERIÓDICOS

nacionales y extranjeros
Me encargo de los periódicos que me manden.

TARIFA:

Cobro de suscripciones... 20 o/o
" avisos y otras publicaciones... 10 "
Por avisos que yo envíe... 20 "
—Cobro rentas y cuentas.—

Los recibos deben venir el 30 de cada mes. y los fondos serán enviados invariablemente el 8.

Referencias, pueden pedirse á todos los comerciantes de Limón, y en San José, al doctor Porras, á los señores Camprubí y don Ricardo Casas.

F. T. DE ALTAMIRA.
Limón, agosto de 1901.

CIRCULAR

A nuestros suscritores y Agentes que aún no se han dignado cancelar las cuentas que nos adeudan.

SEÑORES:

¿No les parece á Uds. que es muy justo, ya que nosotros no hemos tenido inconveniente en estar enviándoles *El Tiempo*, que nos cubrieran bienamente lo que se nos debe?

Esperamos que esta indicación será atendida, evitándonos así el disgusto de tener que hacer el cobro publicando sus nombres.—*El Administrador.*

Dr. Teodoro Picado
Médico Cirujano

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascensión Esquivel, 100 varas al NE. del Mercado.

Sozodonte
DIENTES Y EL ALIENTO.

(DE VAN BUSKIRK)

Es el dentrífico favorito del público de todo América así como también de todo Europa, desde el año de 1859. Es la preparación mas antigua del nuevo mundo.

La célebre actriz Sahara Bernhardt dice del **Sozodonte** que "es el único dentrífico de reputación universal."

El **Sozodonte** preserva la dentadura de su decaimiento, endurece las encías y perfuma el aliento, dándole el olor mas delicioso que ninguna otra preparación puede conceder.

El **Sozodonte** se vende en todas las Perfumerías, Droguerías y Farmacias. Se manda por correo un libro diciendos la manera de cuidar vuestra dentadura y una pastilla de **Jabon Sozoderma** de muestra á quien la pida dirigiendose á los propietarios

HALL & RUCKEL,
215 Washington St., New York, EE. UU. de A.



Esta es la figura exacta del paquete segun se vende.

¡¡Terreno!!

Se desea comprar un terreno con casa en los alrededores de de esta capital. Se prefiere que esté situado por el lado de la Soledad.

En esta oficina se informará.

LUIS WANGELIN

PINTOR DE RÓTULOS, DECORACIONES, CASAS.

Contratista de todos los trabajos concernientes al ramo.

8ª Avenida O.

Número 166.

Importando todo mis materiales directamente me encuentro en la situación de proveer trabajos de primera clase á precios sumamente bajos.

AVISO

SE VENDE una casa en la avenida 3ª. Este mide 12 varas de frente por 46 de fondo. Para precio y condiciones entenderse con con el señor

MATIAS BRENES

EL TIEMPO

Diario político
é independiente

Este Diario, fundado exclusivamente para servir los intereses del pueblo, goza de gran aceptación, siendo por ese motivo el que ofrece mejores resultados á los anunciantes. Nuestra tarifa es módica. El trabajo de avisos es ejecutado con esmero.

Restaurant Universal

DE JOSE FERNANDEZ
Frente á la casa de don Federico Tinoco



Este nuevo Restaurant, preciosamente instalado, ofrece al público un servicio inmejorable y un cocinero de PRIMO CARTELO. El maitre d' hotel es el conocido MONLOUIS,

SE SIRVEN COMIDAS Y CENAS A LA CARTA!!!

ZAPATEROS!

Barata y buena

VENDE

José Santos Porras.

Av. 12 O. núm. 131.

!SUELA!

!ZAPATEROS!

Tipografía

La Prensa Libre

SITUADA EN LA PAZA DE DOLORES

En esta imprenta se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo á precios sumamente baratos.

TIP. LA PRENSA LIBRE.